



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

Congreso de especialistas en aduanas

Enfatizaron en temas de propiedad intelectual e integración centroamericana

3 NOV 2010 Vida UCR



La inauguración del Congreso Internacional en materia aduanera y comercio exterior, que se realizó en el auditorio de la Ciudad de la Investigación, contó con una nutrida participación de estudiantes y docentes (foto Anel Kenjekeeva).

Con la participación de especialistas extranjeros, un nutrido grupos de estudiantes y profesores de administración aduanera de la Universidad de Costa Rica (UCR) y de universidades privadas nacionales y del istmo, se realizó esta semana el Segundo Congreso Internacional en materia aduanera y comercio exterior, el cual puso su énfasis en el tema de propiedad intelectual y la integración centroamericana.

Durante la inauguración del Congreso el lunes 1° de noviembre el Vicerrector de Administración M.Sc. Héctor González expresó que reflexionar sobre los temas de este encuentro es “una necesidad urgente ante los retos y obligaciones para garantizarnos un intercambio comercial equitativo”, sobre todo, agregó el vicerrector, tomando en cuenta los tratados de libre comercio que ha firmado en los últimos años el gobierno con Canadá, México, Estados Unidos y los acuerdos que se encuentran en proceso con la Unión Europea, con China, Japón y Singapur.

También el M.Sc. González destacó que el conocimiento de la teoría y las prácticas para la negociación comercial son importante, pero sin dejar de lado “la protección de la propiedad intelectual de nuestros productos y servicios en aspectos como la protección de las obtenciones vegetales, la copia de libros con fines académicos, las reproducciones musicales en la radio y centros de entretenimiento y las imitaciones” que son temas que han saltado a la luz pública después de la firma del TLC con los Estados Unidos.



El M.Sc. Héctor González habló sobre la importancia de los derechos de propiedad intelectual en la conyuntura de los convenios internacionales sobre comercio que ha firmado el país (foto Anel Kenjekeeva).

Por su parte, el coordinador de la carrera de Administración Aduanera y Comercio Exterior de la UCR M.Sc. Jhon Fonseca Ordóñez manifestó que es un reto para las nuevas generaciones de profesionales en administración aduanera el poder conocer con más detalle la legislación internacional que regula la propiedad intelectual y establecer lazos con los demás colegas de área centroamericana. Añadió que el trabajo que realiza la academia en este campo beneficia tanto al sector público como al privado.

El M.Sc. Fonseca anunció que el 25 de noviembre en una [sesión](#) de la Organización Mundial de Aduanas (OMA) en Emiratos Árabes, la Carrera de Administración Aduanera y Comercio Exterior de la UCR será la **primera acreditada en el área** y la quinta en el mundo ante la Asociación para la Investigación académica y el desarrollo en materia aduanera (**Picard** por sus siglas en inglés), lo que garantiza que la UCR está formando profesionales

que cumplen con el estándar internacional en cuanto a su perfil, tanto en el ámbito operativo como gerencial.

Carlos Carranza Villalobos, director de la [Escuela de Administración Pública](#) considera que el tema de los derechos de autor que se detalló ampliamente durante el Congreso no solo es relevante sino también controversial. Agregó que implica retos para los agentes políticos, económicos y gubernamentales y para los actores sociales.



El coordinador de Administración Aduanera y Comercio Exterior, Jhon Fonseca Ordóñez anunció que próximamente esta carrera será acreditada por Picard (foto Anel Kenjekeeva).

También destacó que el foro permitirá profundizar en el tema y espera que se logre hacer desde un sentido holístico, es decir desde diferentes disciplinas y perspectivas. Asimismo propuso que el intercambio de información en el encuentro facilite un refrescamiento de las definiciones, formas de trabajo y ejecución de convenios, entre otros temas relevantes de la reunión.

Este Congreso Internacional cuenta con la participación de representantes de la Secretaría de Integración Económica Centroamericana (SIECA), de la Organización Mundial de Aduanas (OMA) y también de expositores nacionales representantes del Registro de la Propiedad Industrial y del Ministerio de comercio Exterior.

Experto en lucha contra falsificación abrió el Congreso



El invitado especial Christopher Zimmermann fue jefe por 15 años de la Unidad operacional de los aeropuertos de París, que se ocupa del análisis de riesgo y de investigación en la lucha contra las drogas y las falsificaciones (foto Anel Kenjekeeva).

El especialista en de la OMA y coordinador de la lucha contra la falsificación y la piratería Christophe Zimmermann, quien también trabaja como experto de la Organización Mundial sobre la propiedad intelectual y de la Policía Internacional (Interpol), expuso la primera ponencia del Congreso sobre *Estado de la situación de la propiedad intelectual en frontera*.

Zimmermann dio datos alarmantes sobre las cantidades de mercadería y de dinero que genera la piratería y, lo más grave dijo, es que esto atenta contra la seguridad y la salud de los consumidores en todo el mundo.

Al respecto detalló que de acuerdo con datos de la Organización Mundial de la Salud se han registrado 200 mil personas muertas al año porque tomaron medicamentos falsos, muchos de ellos son genéricos que no contenían el componente activo en la cantidad necesaria.



Christophe Zimmermann mostró una fotografía de Alemania en donde se decomisó un contrabando de 162 contenedores de tenis falsos de la marca Nike procedentes de China en un 80%. El producto fue destruido (foto Anel Kenjekeeva

Informó que más del 60% de los medicamentos que se venden por medio de Internet en las llamadas farmacias *on line* son falsos. En ocasiones han detectado que las cajas en donde se empaquetan los medicamentos son genuinas, pero las pastillas son falsificaciones y eso es un serio problema para los consumidores. Puso el ejemplo de que en África el 40% de los medicamentos para combatir la malaria son falsos y eso ha provocado que el mosquito cambie su genética y sea más resistente, proceso que se revierte en contra de los pacientes.

Definió la propiedad intelectual como el arma del comercio más importante en el mundo de hoy, que incluso está contemplada en la convención de derechos humanos en lo que se refiere al respeto a la propiedad intelectual.

“No defendiendo las marcas” expresó Zimmermann, pero “cuidate” añadió, porque la falsificación en productos alimenticios ha aumentado de 2 a 500% en los últimos años.

El experto francés que recibió la medalla de honor de la Aduana Francesa por la obtención de resultados excepcionales en la lucha contra el fraude, comentó que la falsedad se da en todo tipo de productos: condimentos, sandalias, tenis, salsas de tomate, aspersores antiincendios, teléfonos celulares, productos de cuidado personal e incluso en bebidas gaseosas de marcas mundiales.

Sobre el control en las aduanas, el especialista explicó que es casi imposible revisar cada contenedores, avión y barco que transportan mercadería en el mundo, por eso considera

que la falsificación es un problema mundial que cada año representa 200 billones de dólares.

[Elizabeth Rojas Arias](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

elizabeth.rojas@ucr.ac.cr